

Diskussionsveranstaltung:

„Partnerschaft in schwierigen Zeiten? Ungarn, die EU und NRW“

8. April 2024

Erich-Brost-Pavillon, Zeche Zollverein

Begrüßung

Professor Bodo Hombach

Verehrte Damen und Herren,

begrüßen Sie mit mir seine Exzellenz, den Herrn Botschafter Dr. Peter Györkös, Herrn Ministerpräsident a. D. Armin Laschet, Frau Meret Baumann, Journalistin der qualitätsstarken Neuen Zürcher Zeitung, den ungarisch-deutschen Musiker und erfolgreichen Musikproduzenten Leslie Mandoki und Frau Susanna Zdrzalek, Reporterin für Tagesschau und Tagesthemen. Sie wird die kompetenten Gesprächspartner für uns moderieren.

Ich freue mich auch, Herrn Dr. Holthoff-Pförtner, Europa-Minister a.D., den Polizeipräsidenten, Herrn Stüwe, und den Vorsitzenden der RAG-Stiftung, Herrn Tönjes, unter anderem begrüßen zu können.

*Ungarn, die EU und NRW
Partnerschaft in schwieriger Zeit.*

„Die Tage haben unterschiedliche Namen. Die Nacht hat nur einen“, heißt es in den Tagebüchern von Elias Canetti. Der lebte wahrhaft in schwierigen Zeiten - als Jude sogar in tödlichen. Gleichwohl fand er: „Wen man einmal schlafen sah, den kann man nie mehr hassen.“ Oder: „Nach jedem Krieg sollten die Völker ihren Namen ändern. Irgendwer hat gesiegt, aber man weiß dann nicht mehr, wer.“ Canetti beweist: Gesellschaftlicher Ausgleich braucht künstlerische Impulse. Erst recht, wenn das diplomatische Handwerk Nachwuchspolitikern fremd ist.

Wir sind von der Nachkriegszeit in die Vorkriegszeit politisiert, gesendet und geschrieben worden. Jetzt braucht es Künstler, Schriftsteller, Denker, die das Wesentliche auf den Punkt bringen. Für die das Naheliegende und die eigene Weltsicht nicht der größtmögliche Horizont ist.

Solche haben soziale Fantasie. Gerade in einer verfahrenen Situation fragen sie: „Was ist eigentlich unser Ziel?“ Das therapiert Angstlust und hilft aus der Verfeindungs Falle. Politikern sollte man ins Stammbuch meieln: „Nichts ist alternativlos“. Diplomaten wissen das, weil die es gelernt haben.

Denken darf nie ideologisch erstarren. Im Augenblick des Erstarrens verschwindet es. Ich stehe fr eine Stiftung, die radikal pragmatisch ist. Sie ermutigt Neues und schafft Rume. Gerade wandert die Foto-Ausstellung „Identity - Landscape Europe“ des berhmten Musikers und Fotografen Till Brnner von Duisburg ber Kattowitz nach Ungarn. Am Ende dieser Woche wird sie in Budapest im Museum Ludwig zu sehen sein. Damit ziehen wir eine bemerkenswerte politisch-geografische Kraftlinie.

Wer in Europa fr brgerliche Freiheit kmpfte, hatte den Freiheitsdrang der Ungarn oder auch Polen zum Vorbild und Partner. Freiheitsdrang statt Anpassungszwang - so wnsche ich mir auch mein Europa. Gewiss: Am Anfang ging es um Kohle und Stahl, um gemeinsamen Markt, um offene Grenzen. Aber immer geht es auch um Freiheit und Solidaritt. Gegenwrtig geht es um den Erhalt einer regelbasierten Weltordnung.

Fr Befrworte ist die EU nicht Endprodukt, sondern Werkzeug. Trgerwelle. Sie wird von den Mitgliedern und Regionen moduliert - von deren Individuellen Erfahrungen und Befindlichkeiten. Gleichschritt und Gleichschaltung sind der gemeinsame Feind. Brokratische Regeln, die nicht dienen, dienen zu nichts. Auch, wenn es gelegentlich holpert und knirscht.

Die EU ist eines der groartigen Projekte unserer Geschichte. Es schtzt uns nicht nur gegen uere Bedrngnis. Es schtzt vor den unverdauten Resten der eigenen Geschichte. Hoffentlich auch vor fanatischem „Waschzwang“ ideologisch-moraliner Welterlser. Natrlich auch vor dem Rckfall in autokratische Sackgassen.

Nach tausendjhrigem Gegeneinander znkischer Vlker fand sich ein Rahmen und Kraft zur Zusammenarbeit. Man musste aus vielen bunten Fden einen gemeinsamen Teppich knpfen. Man lernte sich kennen. Nicht mehr durch die Schiescharten der Vorurteile, sondern in Begegnungen. Aus Kriegen wurde Familienkrach.

Manchmal entsteht auch Zorn. - Papst Gregor der Groe wusste schon im 7. Jahrhundert: „Die Vernunft kann sich mit grerer Wucht dem Bsen entgegenstellen, wenn der Zorn ihr dienstbar zur Hand geht.“ Heute wei man: Diese Gemeinschaft ist mehr als die Summe ihrer Mitglieder. Ungarn ist viel mehr als Balaton, Czrds und Gulasch.

Das ungarische Volk hat so gewhlt, wie es unserer Regierung und anderen in der EU nicht gefllt. Zur nchternen Einschtzung gehrt aber ein Blick auf die Zahlen der letzten Woche. Nach dem Meinungsforschungsinstitut PolitPro wrde die jetzige Regierungskoalition in Ungarn erneut mit 51,9 % ins Amt gewhlt.

Die Fidesz wird von PolitPro aktuell bei 43,6 % gemessen. (Vor 14 Tagen: 45,1 %) Wenn heute EU-Wahl wre, wrde fr Fidesz 46 % Zustimmung gemeldet. Bei uns htten (nach der gleichen Quelle) die drei Parteien der Ampel, die gleichzeitig blinken, zusammen 35,5 %. An mehrheitlicher Zustimmung fehlt es den Regierenden in Ungarn erkennbar nicht.

Kluge Gesetze verpflichten eine Stiftung aus guten Gründen, es mit Parteilichkeit nicht zu übertreiben. Sie sollen und wollen dem Gemeinwohl und dem Gemeinnutz verpflichtet sein. Wir sind nicht auf Gesinnungsmission. Wir wollen verstehen und verstanden werden. Wir wollen Brücken erhalten und neue bauen. Erst recht, wenn Gräben vertieft wurden.

Die ungarische Regierung teilt nicht alle Feindbilder der Kommission und unserer Regierung. Möglicherweise teilen sie die doch, haben aber ein klassischeres Verständnis von Diplomatie. Sicher wissen das unsere großartigen Gäste genauer. Natürlich gibt es „den“ Ungarn so wenig wie „den“ Franzosen oder „den“ Deutschen.

Die Ungarn sind ein Volk, das seine Aufstände gegen beherrschende Mächte mit zelebrationsstarken Nationalfeiertagen würdigt. Der 20. August ist König Stephan - dem Heiligen - gewidmet. Er hat vor 1000 Jahren den christlichen Glauben im Land verankert. Er ist der wichtigste Schutzpatron der Ungarn. Seine Krone ist im Staatswappen.

Am 15. März wird der Stolz auf die 1848er Revolution demonstriert. Die wollte eine liberalere Herrschaftsform. Aus dem alliierten Wunsch, ein demokratisches Ungarn nach 1945 zu kreieren, wurde nichts. Kommunisten akzeptieren keine Wahlniederlage wie die im November 1945. Sie foulten nach bekanntem Muster.

Der jüngste ungarische Staatsfeiertag ist der 23. Oktober. Der würdigt den Volksaufstand von 1956. Hunderte Aufständische wurden durch kommunistische Besatzer hingerichtet, Zehntausende eingekerkert. Der Westen unterstützte die Aufständischen mit Worten. Kommunistische Sprachpolizisten ließen für den Aufstand bei Strafandrohung nur das Wort „Konterrevolution“ zu.

Am 19. August 1989 kam es zu einer Massenflucht von DDR-Bürgern über die ungarische Grenze. Drei Wochen später, um Mitternacht, öffnete Ungarn die Grenze für DDR-Flüchtlinge. 57.000 nutzten das für ihre Flucht in die Bundesrepublik. Diese Grenzöffnung war nicht nur für Ungarn und Deutschland, sondern für Europas Zukunft von unschätzbare Bedeutung.

Als am 23. Oktober 1989 die Republik Ungarn ausgerufen wurde, begann im Herbst der demokratische Frühling. Am 9. November fiel die Berliner Mauer. Bundeskanzler Helmut Kohl bekannte, „Ungarn hat den ersten Stein aus der Mauer gebrochen“. Nicht nur das nötigt uns Deutschen Respekt, Anerkennung und Dank für das ungarische Volk ab.

Die erste freie Parlamentswahl seit November 1945 fand am 25. März und 8. April 1990 in Ungarn statt. Also bald 35 Jahre demokratische Wahlen in Ungarn. In 12 Wochen übernimmt Ungarn den Europäischen Ratsvorsitz. Nach dem Prinzip der gleichberechtigten Rotation geschieht das drei Wochen nach der 10. Direktwahl des Europäischen Parlamentes.

Wir wünschen und hoffen, dass das für Ungarn und Europa erfolgreich sein wird.

In anderthalb Stunden werden wir klüger sein, als wir es jetzt sind. Deshalb vorausseilenden Dank an unsere wunderbaren Gäste. Ich schalte auf Empfang